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As principais coleções você encontra 
na Marina Barbosa Collections.

As principais coleções você encontra 
na Marina Barbosa Collections.

Rua José Moringa, 01, Bauxita – 
Ouro Preto
Telefone: (31) 3552-3798

Rua José Moringa, 01, Bauxita – 
Ouro Preto
Telefone: (31) 3552-3798

Empresária Ana Marina Barbosa
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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

Por, Dr. René Dentz – Ph.D. Freiburg Universität/Suíça , Psicanalista , Escritor e Professor Universitário 
  Nesse dia do professor, gostaria de fazer algumas 
reflexões sobre a educação, seus desafios e 
resgatar na memória o que de fato posso dizer que 
influenciou em minha formação.  Faço, 
inicialmente, um agradecimento aos mestres que 
contribuíram para minha trajetória e a todos 
aqueles que desafiaram a lógica, os limites e 
conseguiram fazer mais, inovando e superando as 
barreiras impostas pelos sistemas educacionais de 
diversas maneiras. 
  Quando olho para trás, vejo que a escola teve sim 
um importante papel no meu processo formativo, 
bem como as universidades por onde passei. 
Contudo, foi uma importância através dos seus 
ensinamentos, mas sobretudo pelo incentivo a ir 
além, a pesquisar temas a partir de problemas, 
fazendo um caminho próprio. Nesse sentido, 
instigar a buscar pensar em problemas, de forma a 
tornar aquele assunto atraente, foi fundamental. 
Me lembro que, com isso, podia buscar respostas 
entre os livros da biblioteca. Na década de 90, as 
pesquisas eram em bibliotecas reais. Apesar de 
todo fluxo de informações de hoje, penso que 

havia um ganho nas vastas e instigantes estantes 
de livros, percorrê-las podia levar a outros 
assuntos, temas e problemas. As conexões de 
conhecimento seriam feitas de forma mais 
ampla, eram mais possibilitadas do que o 
imediatismo do Google pós-moderno... O 
conhecimento parecia ir se construindo aos 
poucos, lentamente, mas de forma sólida. Hoje 
o fluxo de informações é maior, mas o 
conhecimento menor, paradoxalmente. 
Construir uma autonomia de pesquisa e 
investigação para além da escola é um caminho 
impor tan te .  A esco la  pode  t razer  os 
fundamentos, mostrar caminhos e fornecer 
instrumentos, mas o mundo sempre será maior 
do que ela. 
 Um outro aspecto que me parece ter sido 
importante foi a dimensão da imaginação. De 
fato, os professores possuem uma missão 
importante, de mostrar mundos, antecipar 
horizontes e criar desejo. Posso dizer que o 
desejo pela investigação do ser humano foi sim 
construído em minha vida pela escola, por 

professores sensíveis, críticos e humanistas! 
Pude começar a olhar para o outro com cuidado. 
  Acreditar no ser humano, em seu potencial 
transformador, foi um aspecto importante. 
Mesmo diante de desafios, o professor precisa 
acreditar e investigar incessantemente meios 
para que seu aluno possa superar seus limites. 
Uma palavra dita de forma impensada pode 
gerar grandes traumas, bem como um rigor 
excessivo. É necessário buscar horizontes 
longínquos com determinação e acolhimento. 
  Por último, se o professor tem ânsia pelo 
conhecimento, é questionador e inquieto em 
relação ao mundo que está ao seu redor, de fato 
há sinergia e transferência positiva para seu 
aluno. Posso dizer que encontrei alguns 
professores assim em minha trajetória, desde a 
educação básica. Eram pessoas que, depois de 
décadas, iriam progredir seja no âmbito pessoal, 
acadêmico ou empreendendo na educação. De 
fato, alunos com professores entusiasmados no 
passado, sempre possuem bons ventos 
inspiradores e terão amplos recursos da 

memória para buscar ir além, sempre. 
  Tenho hoje, depois de 18 anos de docência, a 
alegria de ver bons frutos da minha prática, 
pessoas que avançam e se entusiasmam cada 
vez mais com a sua existência. Assim, de bons 
mestres para bons alunos, os ciclos da vida e da 
educação continuam. 
 Gratidão aos mestres e aos alunos que tive até 
hoje! Espero sempre ter bons mestres (porque a 
investigação humana é infinita) e poder 
continuar a ajudar a transformar vidas. Como 
psicanalisa, professor e escritor, a memória é um 
imenso e precioso material de trabalho.

mulheres na política.
Twitter
  O Twitter não permite publicação política paga. 
Publicações que violarem as políticas da empresa 
são etiquetadas com  informações de contexto 
extra aos usuários.
Para denunciar um conteúdo, é preciso clicar no 
canto superior direito do post e ir em "Denunciar 
Tweet".
A empresa diz que vai remover informações 
falsas ou enganosas que tenham como intuito 
minar a confiança do público na eleição, como em 
outro processo cívico.
  Os tópicos são: informações falsas que podem 
causar confusão sobre as leis e regulamentos de 
um processo cívico ou sobre pessoas responsáveis 
e instituições que executam esses processos 
cívicos; afirmações contestadas que podem minar 
a fé no próprio processo; e alegações enganosas 
sobre os resultados ou o resultado de um processo 
cívico.

conteúdos, tanto no Facebook como no 
Instagram. No Facebook, a opção é "notícias 
falsas"; no Instagram, "informação falsa". Os 
conteúdos são encaminhados a verificadores de 
fatos externos.
  Para saber mais sobre boas práticas na 
plataforma, a rede criou uma página chamada 
Facebook para governo, política e defesa de 
interesses sociais:
 https://www.facebook.com/gpabrasil
Para obter informações sobre publicações 
políticas pagas, o Facebook tem a biblioteca de 
anúncios (basta procurar por Facebook Ad 
Library Report)
  Fique atento porque desde agosto, qualquer 
publicidade no Facebook e no Instagram sobre 
política ou eleições no Brasil precisa ser 
identificada com o aviso "Pago por" ou 
"Propaganda Eleitoral".
Entre ações afirmativas, o Instagram vai divulgar, 
em parceria com o tribunal, campanha sobre mais 

 wa.me/556196371078.
  Denúncias de potenciais disparos em massa 
podem ser feitas pelo link: https://denuncia-
whatsapp.tse.jus.br/dew/rest/denuncia/. Segundo 
o app, disparo em massa "é o procedimento por 
meio do qual uma pessoa, uma empresa, um robô 
ou um grupo de pessoas envia uma mensagem 
para um grande número de pessoas ao mesmo 
tempo. O texto dessa mensagem é impessoal, 
podendo conter links e conteúdos suspeitos, 
alarmistas ou acusatórios."
  O TSE também recomenda o canal do 
WhatsApp para o envio de informações. O canal 
só aceita informações escritas, não imagens, mas 
é recomendável guardá-las.
O app também produzirá stickers, as figurinhas, 
para estimular causas como a participação de 
jovens e mulheres nas votações.
Facebook e Instagram
  Para fazer denúncias, é preciso clicar nos três 
pontinhos que ficam no canto superior direito dos 

  Cidadãos que detectarem conteúdos que  possam 
conter informações falsas ou danosas ao curso 
eleitoral, como data de votação equivocada ou 
orientações potencialmente enganosas, podem 
denunciar publicações nas redes sociais.
  Com exceção do WhatsApp, que criou um canal 
específico para denúncias de disparo em massa, 
prática banida pelo TSE, usuários podem 
proceder em outras redes sociais da mesma forma 
em que denunciam publicações ofensivas e 
relativas a xenofobia, racismo ou nudez não 
consentida.
Veja como denunciar nas principais redes e 
aplicativos:
WhatsApp
  Para conversar com o TSE pelo WhatsAppp e 
obter informações corretas sobre o pleito eleitoral, 
é possível adicionar o número +55 61 9637-1078 
na lista de contatos do aplicativo de mensagens. 
Pelo computador, é possível acessar o serviço 
pelo link:
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me deu as lágrimas do menino. Idoso reclama 
solidão. Vivo dias cinzentos e ensolarados. 
Ontem a chuva despencou, bravia. 
  Meus vasos de cimento se encharcaram de 
contentamento. Lagartixa insiste em travar 
disputa por um lugar à janela. Toca música na 
vizinhança; gritos de crianças no terreiro. 
Rodovia vazia; noite alta, insônia maldita. Que 
mundo trágico e insano! Barulho de fogos de 
artifício me mata de medo. – Adquiri síndrome 
do pânico e depressão, diz um colega. Tenho 

    Fertilidades e inquietações brotadas em tempos 
de pandemia e eleições. Corrida desenfreada pela 
vacina e representatividade no Legislativo e 
Executivo municipais. Que Deus nos acuda, para 
sobreviver a estas corridas! Nervos à flor da pele, 
trabalho triplicado, responsabilidades duplicadas. 
Provações gigantescas. Não sou de aço, diz o gari 
com as mãos ensanguentadas. Doeu-me ver o 
corte profundo. Pedaços de vidro não embalados 
no lixo. Não vi o meliante.   Corpo de beija-flor 
enrolado em saco plástico transparente. Que dó 

feitos: eleitoreiros. Num trecho do centro 
histórico, seixos rolados exibem a rusticidade da 
vida no passado. Daqui a algum tempo nem 
seixos rolados, nem lembranças, nem motivos 
para  chamar de histórica  uma cidade 
reformada... Vivemos fartas tristezas brotadas a 
cada amanhecer... Este ano já vai tarde. Não terei 
nenhuma nostalgia! Vade retro que aqui já deu; 
deixou tristeza por legado:
 tardes/tortuosas/
 triviais/tertúlias/tangem/tempestades.  

resquícios de tristezas guardados. Sinto por 
nossas vidas e mazelas... Rezo de segunda a 
segunda, sem dó e piedade. "Livrai-nos deste 
mal desmedido, Deus, Buda, Alá, Tupã, Olorum, 
Sol e Lua"... 
  Acordo de três em três horas para dialogar com 
o tempo, paredes e portas. Minhas mãos andam 
trêmulas e amareladas de calos. Trabalho com 
caneta, pincel, vassoura, enxada, pano de chão e 
de poeira... Plantei orquídea no jardim de casa há 
tempos, que não murcha nem em tempos de seca. 
O solo sabe o amor de cuidar das plantações. 
  Buzinas de automóveis no quarteirão. Lá vêm 
candidatos e seus asseclas. Nem sei do futuro 
daqui, nem daí. O sol nasce redondo ou 
retangular, para quem semeia vento ou brisa. A 
tempestade possui o céu em rasgos claros. Não 
há coração de pedra. Quanto santinho jogado na 
porta de casa. Garis capinam ruas. Quanta erva 
daninha nasce nas trincas dos pavimentos mal 

Andreia Donadon Leal - Mestre em Literatura pela UFV e Membro efetivo da Academia Marianense de Letras - 
Cadeira 09: Alphonsus de Guimaraens Filho

UM AGRADECIMENTO AOS MESTRES

VEJA COMO DENUNCIAR CONTEÚDOS NAS REDES 
SOCIAIS DURANTE AS ELEIÇÕES 2020

Eleitor pode denunciar ao TSE potenciais casos de disparo em massa nas redes sociais.

VADE RETRO, 2020!
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Ligue e peça já!

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

@jornalpanetus

Educação Programa de Educação Emancipadora – 
criar programas educacionais específicos que 
propicie melhoria de acesso dos alunos da rede 
municipal aos processos seletivos das universidades 
e a formação tecnológica, melhorando a qualidade 
da mão de obra local e oferecendo oportunidade de 
empreendedorismo. 
Centro Vocacional Tecnológico – dar funcionalidade 
ao Centro Vocacional Tecnológico (CVT), 
transformando a unidade em um polo de ensino à 
distância para formação superior e local de 
qualificação profissional dos servidores municipais 
e empregados das empresas locais que demandarem 
programas de formação ou melhoria da mão de 
obra. 
Programa Jovem Aprendiz – adequar o programa de 
primeiro emprego à nova realidade, com propostas 
de ensino diferenciado em atividade, novas 
tecnologias e inovação. 
Programa de Ensino de Línguas Estrangeiras – criar 
nos bairros e distritos programas específicos de 
estudo de línguas estrangeiras, com metodologia 
adequada e horários extra turno, permitindo melhor 
performance dos educandos em programas de 
mestrado e doutorado. 
Programa Quarteirão – instituir programa de 
educação continuada e preparação dos alunos do 
ensino médio para as provas do Enem, com material 
didático-pedagógico e metodologias adequadas.
Desporto e Lazer Esporte é Saúde – criar 
mecanismo de integração do Desporto aos 
programas de saúde, educação, cidadania e 
assistência social, diversificando a prática e 
oferecendo oportunidade de ingresso a toda a 
população. 
Bolsa Atleta – democratização do programa Bolsa 
Atleta, de maneira a propiciar acesso à prática 
desportiva à criança e adolescente em vulnerabilidade 
social. 
Esporte e Educação – utilização dos espaços de 
prática desportiva pelas Escolas e fortalecimento das 
agremiações desportivas dos bairros e distritos. 

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: COLIGAÇÃO “PARTICIPAÇÃO E CONFIANÇA” 
APRESENTA EM SEU PLANO DE GOVERNO AS AÇÕES EM RELAÇÃO A 

EDUCAÇÃO E O ESPORTE.
Plano de governo do candidato a prefeito, Newton Godoy, destacando a Saúde e o esporte em Mariana.

esportes de aventura que privilegiam a natureza, 
caminhadas, trilhas, bicicletas dentre outros, que 
possam valorizar as belezas naturais do município e 
constituir ambiente de desenvolvimento do turismo.

Calendário Esportivo – estabelecer parceiras com 
clubes de prática desportiva a fim de conceber 
calendário permanente de eventos esportivos na 
cidade, com repercussão nacional e internacional. 
Circuitos e Trilhas – instituir roteiros de prática de 

Inovação Esportiva – inclusão de práticas 
desportivas diversificadas, valorizando os esportes 
ecológicos, pesca esportiva, hípica, ciclismo e outras 
modalidades aliado ao desenvolvimento do setor 
turístico. 
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durante a pandemia de covid-19, a Cemig 
desenvolveu alternativas digitais para facilitar o 
acesso dos clientes no ambiente digital. 
  Para solicitar o parcelamento, o cliente deve 
entrar em contato com a Cemig por meio do 
WhatsApp. Basta adicionar o telefone 31 3506-
1160 e enviar um "oi". O serviço também pode 
ser solicitado pelo Cemig Atende Web, no 
endereço www.cemig.com.br, clicando na 
opção "Parcelamento de Débitos".
  O pagamento por cartão de crédito ou débito 
está disponível somente via Cemig Atende Web 
(www.cemig.com.br) nas opções “Segunda Via 
ou Parcelamento de Débitos".
  A Cemig disponibiliza, ainda, o call center 
exclusivo para negociação, pelo número 0800 
721 7003 (de segunda a sexta, das 9h às 21h e no 
sábado, das 9h às 15h). Atendimentos virtual 
(por videoconferência) e presencial (que está 
ativo) também podem ser agendados no site da 
companhia.

dentre elas a suspensão de fornecimento de 
energia por inadimplemento.
Como parcelar 
  A fim de reduzir o risco de contaminação 

julho, a Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) aprovou a revisão da Resolução 
Normativa nº 878/2020, permitindo a retomada 
de diversas atividades pelas distribuidoras, 

  A Cemig prorrogou até 31/10 a Campanha de 
Negociação de Débitos. A intenção do novo 
prazo é possibilitar que clientes quitem dívidas 
com a companhia em condições especiais. São 
oferecidas condições facilitadas para o acerto 
das pendências, como o parcelamento da dívida 
em até 12 vezes sem juros (a negociação deve 
ser feita nos canais digitais da Cemig). A partir 
de agora, os clientes também podem utilizar o 
cartão de débito ou crédito para aderir à 
campanha.  
  Para acessar o programa, basta atualizar o 
cadastro com dados de e-mail e telefone junto à 
Cemig e fazer a adesão ao recebimento da fatura 
por e-mail no ato de parcelamento. O benefício 
é válido por meio dos canais digitais da 
companhia. O pagamento por cartão de débito 
ou crédito está disponível somente no Cemig 
Atende Web:
 (disponível no site www.cemig.com.br).
  Vale informar também que, desde o final de 

CONTA DE LUZ: CEMIG PRORROGA CAMPANHA DE NEGOCIAÇÃO 
DE DÉBITOS

Parcelamento das dívidas tem condições especiais como divisão em até 12 vezes sem juros e pagamento em cartão de crédito.

@jornalpanetus

PESQUISAS APRIMORAM QUEIJO ARTESANAL MINEIRO
Estudos, apoiados pela Fapemig, ajudam a melhorar produção de queijos feitos com leite cru e garantem segurança dos consumidores.

agregar valor à produção, reduzir a mão de obra e 
aumentar a segurança do consumidor.  
Exemplo de pesquisa desenvolvida no Centro, e 
que contou com o apoio da Fapemig, é do 
pesquisador Junio Cesar Jacinto de Paula. O 
estudo está desenvolvendo uma embalagem ativa 
com permeabilidade seletiva de oxigênio e 
umidade, compostos que inibem a criação de 
fungos, problema recorrente durante a maturação. 
Diversidade
  Decreto que regulamenta a produção e 
comercialização dos queijos artesanais em Minas 
Gerais, assinado recentemente pelo governador 
Romeu Zema, vem ampliado possibilidades de 
preparo e maturação dos queijos artesanais feitos 
com leite cru. Com isso, as pesquisas realizadas 
pelo Centro estão a todo vapor. A meta é ampliar o 
suporte aos produtores e garantir a segurança 
desses queijos.

  Minas Gerais é um estado famoso pelos queijos 
em todo o país e até no exterior. Produtos das 
regiões do Serro e Canastra são conhecidas por 
seus sabores e texturas e, outros locais, como o 
Campo das Vertentes, também têm investido no 
filão. 
  Com condições climáticas e ambiente propício 
para o processo de maturação, a região está 
retomando e expandindo a produção de queijos 
artesanais. E tem recebido apoio do Centro de 
Pesquisa e Treinamento em Queijos Artesanais 
(CPTQA), que funciona no Campo Experimental 
Risoleta Neves da Epamig, em São João del- Rei 
(MG). 
 Estão sendo produzidos diversos estudos para 
aprimorar a produção regional. O grande 
diferencial do Centro é que as pesquisas focam os 
queijos feitos a partir de leite cru. Os estudos 
desenvolvidos no CPTQA têm três metas: 

Foto: Divulgação 
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setor privado e planos e projetos do Governo 
Federal também serão debatidos na publicação.
  Além de informações da Seinfra, o material 
também  terá  como  referência  dados 
disponibilizados por importantes instituições do 
setor de infraestrutura e economia, a exemplo da 
Confederação Nacional da Indústria (CNI), 
Instituto Brasileiro de Economia da Fundação 
Getúlio Vargas (IBRE/FGV), Programa de 
Parcerias de Investimentos (PPI) do Governo 
Federal, Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), entre outros.
  A intenção é que a Carta da Infraestrutura 
Mineira seja um material prático, de fácil acesso, 
capaz de informar objetivamente os interessados 
sobre questões relevantes e recentes no setor, com 
foco em Minas Gerais, como explica o 
economista-chefe da Seinfra, Victor Medeiros. 
“Esse tipo de material informativo ainda é pouco 
utilizado por órgãos públicos. Esperamos que o 
conteúdo possa impulsionar inciativas 
semelhantes em outros órgãos de governo, 
contribuindo para expandir o acesso rápido e 
fácil à informação”, conclui.

  O mercado de infraestrutura e economia passa a 
contar, a partir deste mês, com um novo instrumento 
informativo: a Carta da Infraestrutura Mineira. 
Elaborado pela Secretaria de Estado de Infraestrutura 
e Mobilidade (Seinfra), a publicação traz os 
principais planos e projetos desenvolvidos pelo 
Governo de Minas Gerais no segmento. Além disso, 
apresenta discussões sobre a relevância do tema para 
a sociedade e traz informações técnicas, de interesse 
de investidores do setor.
“A Carta foi pensada para o público geral 
interessado em infraestrutura, especialmente para 
aqueles que desejam se informar melhor sobre o 
cenário das obras públicas e da mobilidade urbana 
em Minas Gerais e, particularmente, sobre os 
projetos e planos desenvolvidos pela Seinfra”, 
explica o secretário de Estado de Infraestrutura e 
Mobilidade, Fernando Marcato.
Dinâmica
  A cada edição serão abordados temas diferentes, 
divididos em seções, como a importância da 
infraestrutura para o desenvolvimento do país, a 
conjuntura do setor, aspectos relacionados à 
regulação além de informes gerais. Iniciativas do 
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ESTADO LANÇA CARTA DA INFRAESTRUTURA MINEIRA
Publicação reúne dados de interesse de investidores e discussões sobre principais projetos desenvolvidos pelo Governo de Minas 
no segmento.
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FMI: MUDANÇA CLIMÁTICA É AMEAÇA SIGNIFICATIVA AO CRESCIMENTO GLOBAL

Afirmação é da diretora-gerente do FMI, Kristalina Georgieva.

reservem parte dos US$ 12 trilhões em 
estímulos fiscais para investimentos verdes.
  A precificação do carbono deve estar no centro 
da estratégia, disse a diretora, acrescentando: "É 
fundamental fazer a implementação certa, 
inclusive para proteger as pessoas e setores 
vulneráveis   para garantir uma transição justa".
Expressando preocupação de que a estrutura 
atual do acordo de Paris não proporcionaria a 
necessária redução de 25% a 50% das emissões 
na próxima década, Georgieva pediu aos 
principais emissores que adotem um piso para o 
preço do carbono, o que poderia abrir caminho 
para um consenso global.

às reuniões anuais do FMI e do Banco Mundial. 
China e Estados Unidos, os maiores emissores 
mundiais de gases que retêm calor, não fazem 
parte da coalizão.
Juntos, eles respondem por 43% das emissões 
mundiais. “A evidência é clara: a mudança 
climática é uma ameaça profunda ao 
crescimento e à prosperidade. E as políticas 
macroeconômicas são centrais para a luta 
contra a mudança climática”, disse Georgieva.
   Segundo ela, pesquisa do FMI mostrou que 
medidas estratégicas poderiam ajudar a 
alcançar emissão líquida zero até 2050, apesar 
da pandemia, mas é imperativo que os países 

econômico.
  Ao fazer isso, disse ela, poderiam impulsionar 
o Produto Interno Bruto (PIB) global em 0,7% 
em média  nos  pr imei ros  15  anos  de 
recuperação. "Mesmo enquanto estamos no 
meio da crise de covid, devemos nos mobilizar 
para evitar a crise climática", disse Georgieva 
na reunião de ministros da Economia de 52 
países que trabalham para integrar as mudanças 
climáticas em suas políticas econômicas.
  O grupo, criado em abril de 2019 e liderado 
pelos ministros do Chile e da Finlândia, 
promoveu um encontro virtual, paralelamente 

A mudança climática representa uma séria 
ameaça ao crescimento global, disse a chefe do 
Fundo Monetário Internacional (FMI) nessa 
segunda-feira (12), ao fazer um apelo aos 
principais emissores do mundo que concordem 
com um piso para os preços do carbono.
  A diretora-gerente do FMI, Kristalina 
Georgieva, afirmou a ministros da Economia, 
em reunião sobre mudança climática, que os 
países também devem garantir que os 
investimentos verdes sejam incluídos no 
dinheiro que estão gastando para conter a 
pandemia de covid-19 e reduzir seu impacto 
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municípios do país,  e não podem ser 
confundidos com os resultados de outros 
indicadores, que também foram obtidos e 
avaliados no estudo, como raça, classe social e 
até voto no primeiro turno da última eleição.
A pesquisa também identifica que o auxílio 
emergencial de R$ 600 teve um efeito mitigador 
duplo, na medida em que reduziu tanto os riscos 
associados à informalidade no trabalho, ao evitar 
que a pessoa saia de casa, quanto o impacto da 
pobreza, ao elevar a renda de muitas famílias.
Traçando cenários, a constatação é que o número 
de mortes seria menor nos lugares onde a 
população informal tivesse conseguido mais 
apoio governamental.

trabalho, de mobilidade e políticos.
“Assim, os efeitos das diferentes variáveis são 
analisados dentro de um conjunto, a fim de 
identificar os impactos específicos de cada uma 
delas, como informalidade ou raça”, diz a 
pesquisadora Mireille Razafindrakoto.
“Ao  anal i sar  as  d iversas  var iáve is 
simultaneamente, nós vamos além das simples 
constatações de correlações entre elas, duas a 
duas, o que poderia conduzir a interpretações 
errôneas.”
François reforça que o efeito informalidade, por 
exemplo, traz a análise dos impactos puros do 
emprego informal, que foram estudados 
individualmente em cada um dos 5.570 

Santa Catarina: 41% dos trabalhadores. No 
mesmo 11 de agosto, o município tinha 27.334 
casos, sendo 6.847 doentes e 108 mortes por 100 
mil habitantes.
  A pesquisa identifica a correlação entre trabalho 
informal e avanço do coronavírus em vários 
outros exemplos. Curitiba (1,9 milhão de 
habitantes e 25% de informais) tinha 20.629 
casos em 11 de agosto —678 mortes, o 
equivalente a 35 pessoas a cada grupo de 100 mil 
habitantes. Fortaleza (2,7 milhões de habitantes e 
36% de informais), na mesma data tinha 44.009 
casos — 3.742 mortes, o equivalente a 140 por 
100 mil habitantes.
“Nossa conclusão é que o trabalhador informal, 
além de ter uma renda menor, fica mais exposto 
aos riscos da Covid-19, pois a natureza da 
atividade exige contato com o público, 
locomoção constante e, não raro, convívio com 
áreas que têm condições sanitárias piores”, disse 
o pesquisador François Roubaud, um dos autores 
do estudo.
Segundo o estudo da UFRJ, outros efeitos ainda 
tiveram conclusões significativas. O indicador de 
pobreza, medido pela taxa de beneficiários do 
auxílio emergencial, também foi considerado 
como um fator de risco.
Segundo o estudo, um aumento de 10 pontos 
percentuais no total de pobres em cada cidade 
leva ao aumento nos óbitos em 73% —ou 167 a 
mais por milhão de habitante. O total de casos tem 
um acréscimo de 52%, ou 5.667 novos 
contaminados.
  A pesquisa ainda não foi publicada, nem 
submetida a revisão por pares. A previsão é que o 
estudo entre em discussão no Instituto de 
Economia da UFRJ nesta semana.
Os pesquisadores explicam que, em termos 
metodológicos, desenvolveram coeficientes a 
partir de um modelo econométrico que reúne uma 
grande variedade de indicadores demográficos, 
habitacionais, econômicos, do mercado de 

  Cidades com maior quantidade de t rabalhadores 
informais foram as mais afetadas pela pandemia 
de Covid-19 no Brasil, segundo estudo realizado 
pela UFRJ (Universidade Federal do Rio de 
Janeiro) em parceria com o IRD (Instituto 
Francês de Pesquisa e Desenvolvimento).
  Para chegar a essa conclusão, o levantamento 
analisou dados socioeconômicos de todos os 
5.570 municípios brasileiros e isolou diferentes 
indicadores, como pobreza, cor da pele, votos no 
primeiro turno da eleição presidencial e também o 
efeito da informalidade no trabalho.
  Algumas correlações chamaram a atenção, com 
destaque para os efeitos do vínculo de emprego.
  Os pesquisadores observaram que, para cada 10 
pontos percentuais de informais a mais na 
população, a taxa de contágio aumenta em 29% e 
a taxa de mortalidade pela doença cresce, em 
média, 38%.
Isso significa que para cada 1 milhão de 
habitantes são registrados, em média, um 
adicional de 3.130 infectados e 88 mortes.
“Os municípios onde os trabalhadores informais 
são mais numerosos também são os mais 
afetados, para além do efeito amplificador das 
taxas de pobreza mais elevadas”, afirma o texto 
da pesquisa.
“Podemos supor que a falta de seguridade social 
e a necessidade de se deslocar no exercício de seu 
trabalho contribuem para essa especificidade 
daqueles que estão na informalidade.”
  Nas várias comparações entre os municípios, 
destacam-se, por exemplo, Florianópolis (SC) e 
Boa Vista (RR).
Em Florianópolis, 23% dos trabalhadores são 
informais. O município, com pouco mais de 500 
mil habitantes, tinha 4.697 casos em 11 de agosto. 
Registrava 938 contaminados e 15 mortes para 
cada 100 mil habitantes naquele momento.
Boa Vista, por sua vez, é um pouco menor. Tem 
uma população estimada de 399,2 mil habitantes. 
Mas quase o dobro de informais que a capital de 

PESQUISA MOSTRA QUE TRABALHO INFORMAL ELEVA CONTÁGIO 
E MORTE POR COVID-19 

Estudo que avaliou dados de todos os municípios vê relação entre vínculo de emprego e avanço da pandemia.
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fosse um autocrata.
  O que isso gera é desconfiança e ressentimento 
—a mistura explosiva que o populismo explora. 
Curioso: o combustível do populismo político é 
real, e não ilusório, mesmo que as soluções 
populistas sejam ilusórias, e não reais.
Como resolver o impasse?
  Concordo com David Stasavage: temperando as 
virtudes da democracia moderna com as virtudes 
da democracia antiga. Descentralizando, 
devolvendo poder aos cidadãos, limitando o 
poder de quem governa.
Se isso não acontecer, a história da democracia 
terá o mesmo fim que a história da autocracia. A 
única diferença é que demoramos mais tempo 
para lá chegar.

João Pereira Coutinho
Escritor, doutor em ciência política pela 
Universidade Católica Portuguesa.

diferença?
  Na democracia moderna, a consulta e a 
deliberação diretas foram substituídas pela 
representação política, até por motivos de 
extensão geográfica: votamos, elegemos os 
nossos representantes e são eles que decidem em 
nosso nome.
De certa forma, é nesse estágio que ainda nos 
encontramos. E se hoje sentimos que a 
democracia está em crise, isso se explica pelos 
dois elementos divergentes da democracia 
moderna: por um lado, a participação política é 
mais ampla do que na democracia primordial; por 
outro, essa participação é também mais episódica 
e pouco convincente. Alguém acredita mesmo 
que o seu voto é assim tão decisivo?
  Sentimos que o poder está mais distante. Mas 
não só: sentimos também que o poder está mais 
poderoso —como se o líder, agora auxiliado pela 
mais avançada burocracia e tecnologia, já não 
precisasse de nós para nada. Exatamente como se 

repressivos mais avançados, era possível 
governar sem perder tempo com consultas ou 
negociações. O Big Brother observava e sabia 
tudo.
  Essa, aliás, é a grande diferença entre a China e a 
Europa: a primeira, tecnologicamente mais 
refinada, conseguiu mapear os solos e as 
populações com assinalável precocidade 
histórica; a segunda, pelo menos até a era 
moderna, sempre se caracterizou por Estados 
fracos ou insuficientemente burocratizados, 
obrigando os seus líderes à negociação.
Como afirma David Stasavage com deliciosa 
ironia, foi o relativo atraso da Europa medieval 
que deu uma chance à democracia no Ocidente. 
Primeiro, ao permitir que ela sobrevivesse na sua 
forma primordial,  feita  de  consulta  e 
consentimento permanentes.
  E, depois, ao permitir também a evolução da 
democracia primordial para a democracia 
moderna, nascida nos Estados Unidos. Qual a 

  Existem duas formas de falar em democracia. A 
primeira é lembrar os poetas que deixaram 
páginas belíssimas sobre o governo do povo, para 
o povo e pelo povo.
A segunda é optar pelos realistas, que nos dão 
uma visão mais desencantada sobre o fenômeno. 
O cientista político David Stasavage pertence ao 
segundo grupo, e o seu mais recente livro, “The 
Decline and Rise of Democracy: A Global 
History from Antiquity to Today” (Princeton, 406 
págs.), é um dos livros do ano.
Li a obra de um fôlego só, assombrado pela 
inteligência do homem. Tese: se você pensa que a 
democracia nasceu na Grécia, foi refinada em 
Roma, desapareceu na Idade Média, reemergiu na 
Itália renascentista e foi reinventada pelos “pais 
fundadores” dos Estados Unidos, você está 
enganado.
  Formas de “democracia primordial” (“early 
democracy”) encontram-se em variadas regiões, 
em variadas civilizações, e sempre pelo mesmo 
motivo: quem governa precisa de ajuda para 
governar. Precisa de dinheiro —e não é possível 
cobrar impostos sem o consentimento daqueles 
que estão dispostos a contribuir. Precisa de 
soldados —e não é possível ter exércitos sem o 
consentimento daqueles que estão dispostos a 
lutar.
  A história da democracia é a história de uma 
troca: se o líder quer o meu dinheiro ou a minha 
coragem, eu tenho uma  palavra a dizer sobre os 
destinos da comunidade.
Isso foi válido na Atenas do século 5 a.C.. Mas 
também nas 13 colônias americanas do século 18 
ou nos países europeus durante e depois da 
Primeira Guerra Mundial.
  Mesmo o voto feminino se explica por um 
estado de necessidade: se os homens lutavam no 
front, era preciso que as mulheres ocupassem os 
postos de trabalho dos machos para salvar a 
economia. Com essa emancipação econômica, 
chegou a emancipação política.
  Claro que nem todas as civilizações optaram 
pela via democrática. Muitas optaram pela via 
autocrática —e pelos motivos inversos: o poder 
central não precisava do consentimento dos 
súditos para nada. Com aparelhos burocráticos e 

É PRECISO TEMPERAR A DEMOCRACIA MODERNA COM 
AS VIRTUDES DA ANTIGA

O combustível do populismo é real, mesmo que as soluções populistas sejam ilusórias.
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retirá-lo após a votação, o eleitor deve apenas exibir 
o documento oficial ou o e-Título pelo aplicativo 
mantendo a distância de 1 metro.
O protocolo sanitário também prevê a higienização 
constante de outras superfícies do espaço, como as 
mesas e cadeiras usadas pelos mesários.
Como o transporte das urnas será feito? 
A recomendação da consultoria sanitária aos 
Tribunais Regionais Eleitorais, responsáveis pelo 
transporte, é de que os funcionários envolvidos 
usem máscaras, mantenham distância de 1 metro e 
higienizem as mãos com álcool em gel ao chegar e 
sair do local de votação com os aparelhos.
Urnas serão higienizados durante a votação? 
  Não. Segundo o TSE, as urnas não podem ser 
higienizadas por eleitores ou mesários já que um 
protocolo inadequado pode prejudicar o 
equipamento. Para evitar o contágio nessa 
superfície, os eleitores serão orientados a usar 
álcool em gel antes e depois de utilizar a urna. O 
uso de luvas não é recomendado.
Há algum remanejamento de locais de votação 
previstos para que os eleitores votem em locais 
mais próximos de suas residências? 
  Não, mas eleitores idosos, com deficiência ou com 
mobilidade reduzida podem solicitar transferência 
para seção especial.
Quais são os principais itens de segurança para 
proteger os mesários? 
  Eles receberão máscaras para trocar a cada quatro 
horas, um face shield (protetor facial), álcool em gel 
individual e álcool 70% para limpeza de 
superfícies.
 A Justiça Eleitoral não garantirá transporte 
individual para os mesários, e orienta que eles 
evitem veículos cheios e mantenham a distância 
mínima de 1 metro de outras pessoas se possível.
Quem tiver febre, ainda sem receber diagnóstico 
de Covid-19, deve deixar de ir à votação? 
  Sim. Todos os eleitores e mesários que tiverem 
febre nos 14 dias anteriores não devem comparecer 
e poderão justificar a ausência. Os mesários 
também devem avisar sua zona eleitoral.

entrevista coletiva nesta terça pelo presidente do 
TSE, o ministro Luís Roberto Barroso, uma média 
de 400 pessoas colocariam as mãos em um mesmo 
aparelho.
  A consultoria sanitária recomendou essa mudança 
para, além de diminuir o risco de contágio em 
superfícies, evitar a formação de filas e 
aglomerações, já que o protocolo é um dos mais 
demorados nas etapas de votação.
Sem a biometria, a confirmação da identidade do 
eleitor será feita mediante assinatura do caderno de 
votação. A Justiça Eleitoral recomenda que cada 
um tenha sua própria caneta. Caso o eleitor não 
leve, haverá uma para uso coletivo. Os mesários 
serão orientados a higienizar essas canetas com 
álcool 70% antes e depois do uso.
  O recebimento do comprovante de votação 
passará a ser facultativo e entregue só mediante 
solicitação do eleitor. Além disso, em vez de 
entregar o documento de identificação ao mesário e 

aplicativo e-Título, disponível para celulares e 
tablets com sistemas operacionais iOS ou Android, 
sem sair de casa. A medida foi tomada para reduzir 
o fluxo de pessoas nos locais de votação.
  O Código Eleitoral prevê multa de três a dez por 
cento sobre o salário mínimo da região para os que 
deixarem de votar e não se justificarem.
Haverá alguma medida especial para quem é 
considerado grupo de risco para o coronavírus? 
  O TSE orienta que o horário das 7h às 10h seja 
preferencial para pessoas acima de 60 anos, um dos 
grupos considerados de risco para o coronavírus.
  Eleitores que não fazem parte do grupo de risco 
poderão votar neste horário, mas a ideia da 
recomendação é que idosos sejam majoritariamente 
atendidos neste período do dia.
 Algum protocolo que exige contato com 
superfícies será abandonado? 
  O TSE excluiu a identificação biométrica no dia 
da votação —segundo dados apresentados em 

  As eleições municipais de 2020 de novembro 
terão um protocolo sanitário para evitar a 
disseminação de coronavírus entre eleitores e 
mesários. Entre as regras estão a obrigatoriedade do 
uso de máscaras pelos eleitores e mesários.
S"e estiver sem máscara, não pode entrar [no local 
de votação]," afirmou o presidente do TSE, Luís 
Roberto Barroso.
O Plano de Segurança Sanitária foi elaborado por 
especialistas da Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
do Hospital Israelita Albert Einstein e do Hospital 
Sírio-Libanês.
  Os cerca de 95 mil locais de votação serão 
adaptados para manter distanciamento mínimo de 1 
metro entre os eleitores e terão álcool em gel 
disponíveis antes e depois da votação. O horário foi 
ampliado em uma hora para evitar aglomerações.
 Segundo o TSE, empresas doaram 9,7 milhões de 
máscaras descartáveis, 1 milhão de litros de álcool 
em gel para eleitores e 2,1 milhões de frascos 
individuais para os mesários.
  A Justiça Eleitoral também excluiu a identificação 
biométrica e alterou o protocolo de entrega dos 
documentos, que agora devem ser apenas exibidos 
aos mesários.
Como os locais de votação serão adaptados para 
receber os eleitores? 
  Todos os espaços, segundo o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), terão álcool em gel disponível para 
higienização das mãos antes e depois da votação.
  Para evitar proximidade entre as pessoas, fitas 
adesivas no chão marcarão o distanciamento 
mínimo de 1 metro tanto entre os eleitores na fila 
para votação quanto entre eleitores e mesários.
O uso de máscara será obrigatório. Ingerir 
alimentos, beber ou qualquer outra atividade que 
exija a retirada da máscara estão proibidas nos 
locais de votação.
Quais são as principais medidas adotadas pelo 
TSE para evitar aglomeração nos espaços? 
  O horário de votação foi ampliado em uma hora, e 
acontecerá das 7h às 17h.
Além disso, o eleitor poderá justificar ausência no 

ELEIÇÕES 2020: ENTENDA PROTOCOLO SANITÁRIO PARA ELEITORES 
E MESÁRIOS NA VOTAÇÃO EM MEIO À PANDEMIA

Eleitores serão obrigados a usar máscaras e não haverá biometria nas eleições municipais de novembro.
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MERCADO ELEVA PROJEÇÕES PARA INFLAÇÃO E VÊ CÂMBIO 
DESVALORIZADO

Expectativa para 2020 é de 2,47% e para ano que vem, de 3,02%.

de o Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) ter mostrado, na semana 
passada, que o IPCA teve em setembro a maior 
alta para o mês em 17 anos, impulsionado pelo 
aumento dos alimentos. O BC já havia dito que 
esperava esse aumento e avaliou que ele não 
contaminaria a inflação do próximo ano.
Os economistas também elevaram a projeção 
para a taxa de câmbio no final deste ano para 
5,30 reais por dólar, sobre 5,25 reais na semana 
anterior. Para 2021, a aposta agora é que o dólar 
chegue ao final do ano valendo 5,10 reais, acima 
dos 5,00 reais previstos há uma semana.
Para a Selic, os investidores seguem prevendo 
que a taxa básica será mantida em 2% até o final 
deste ano e termine 2021 em 2,50%.

  O mercado elevou a expectativa para a inflação 
em 2020 a nível próximo ao patamar mínimo do 
intervalo da meta do Banco Central (BC) e 
aumentou também a projeção para a inflação do 
ano que vem, mostrou o relatório Focus 
divulgado nesta segunda-feira (12).
A mediana das projeções colhidas pelo BC junto 
a cerca de 100 instituições aponta agora para um 
Índice de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) 
de 2,47% este ano e de 3,02% em 2021. Na 
semana passada, as estimativas eram de 2,12% e 
3,00%, respectivamente. A meta central para os 
dois períodos é de 4% e 3,75%, com uma 
margem de tolerância de 1,5 ponto para mais ou 
para menos.
Os novos ajustes das projeções ocorrem depois 

@jornalpanetus

ÁGUA: BAIXA VAZÃO NAS CAPTAÇÕES AFETAM ABASTECIMENTO EM OURO PRETO

Uso consciente da água é fundamental durante esse período de estiagem.

locais que recebiam água 24h (para que todos 
sejam beneficiados), assim como reforço com 
caminhão pipa nos locais onde a situação é mais 
crítica.
Mas neste momento é imprescindível a 
colaboração de todos. Economize água, dê 
prioridade para alimentação e higiene.
  Todos devemos ser mais responsáveis e 
solidários nos dias de hoje e o uso consciente da 
água é uma contribuição voluntária e necessária 
para um futuro seguro e sustentável.
  Praticar o consumo consciente de água não 
significa deixar de usar esse recurso, e sim 
repensar suas formas de uso.  Evite o desperdício 
e reduza o consumo sempre que possível.
Colabore, não desperdice água, adote hábitos 
sustentáveis.

   A Saneouro informa que em função do período 
de seca prolongado, o abastecimento na sede e 
distrito está comprometido.  A falta de chuvas 
nos últimos meses dificulta a recuperação dos 
mananciais e como consequência, há diminuição 
da vazão nas captações.
   A crise hídrica atinge várias cidades brasileira e 
em Ouro Preto vários fatores contribuem para 
este agravante: um sistema precário, antigo e que 
não recebeu recursos e manutenções adequadas; 
o uso desenfreado da água por parte dos 
moradores pela falta de uma medição de 
consumo eficiente; o período de seca aliado ao 
momento atípico comparado aos outros anos - à 
pandemia.
  Várias medidas já foram adotadas pela 
Saneouro, como abastecimento alternado nos 

Foto: Divulgação 
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ficaram com os transportes, que registraram 
inflação de 2,89% no período.   O item que mais 
influenciou esse resultado foi a gasolina, com 
alta de preços de 8,64%. No segundo trimestre, 
o grupo de despesas havia tido deflação de 
2,93%.
Também tiveram contribuições importantes a 
habitação (1,72%), os alimentos (2,74%), 
educação, leitura e recreação (4,65%) e 
despesas diversas (0,86%).
 Por outro lado, vestuário teve deflação de 
0,73%. Os demais grupos de despesas tiveram 
as seguintes taxas de inflação: saúde e cuidados 
pessoais (0,44%) e comunicação (0,92%).

  O Índice de Preços ao Consumidor da Terceira 
Idade (IPC-3i), que mede a variação da cesta de 
consumo de pessoas com mais de 60 anos de 
idade, registrou inflação de 1,93% no terceiro 
trimestre do ano. No segundo trimestre, o 
indicador havia registrado deflação (queda de 
preços) de 0,03%.
 Com o resultado do terceiro trimestre, o IPC-3i 
acumula taxa de inflação de 4% em 12 meses, 
acima da registrada pelo Índice de Preços ao 
Consumidor – Brasil (IPC-BR), que mede a 
variação da cesta de compras para todas as 
faixas etárias e que acumula taxa de 3,62% em 
12 meses.
No terceiro trimestre deste ano, os destaques 

INFLAÇÃO PARA IDOSOS ACUMULA TAXA DE 4% EM 12 MESES, DIZ FGV
No segundo trimestre, o indicador registrou deflação de 0,03%.

@jornalpanetus

IPCA DE SETEMBRO DE 2020 TEM AUMENTO DE 0,76% NA RMBH
Grupo Alimentação e bebidas apresentou o maior aumento percentual Gasolina teve o maior impacto individual positivo no índice.

3,04% na RMBH, o sexto menor resultado entre 
as áreas de abrangência da pesquisa, e de 3,14% 
no Brasil.

Janeiro (0,62%), Porto Alegre (0,68%), 
Curitiba (0,71%) e Aracaju (0,73%). 
  No país, a variação mensal foi de 0,64%. Já as 
variações acumuladas em doze meses foram de 

índice para a RMBH representa o oitavo menor 
resultado mensal entre as dezesseis áreas 
pesquisadas - maior do que Salvador (0,23%), 
Brasília (0,37%), São Paulo (0,44%), Rio de 

  Em setembro de 2020, o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) 
apresentou aumento de 0,76% na Região 
Metropolitana de Belo Horizonte (RMBH). O 

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: CANDIDATO A 
VEREADOR ZEZÉ DE NEGO AFIRMA QUE 

A CACHOEIRA DO BRUMADO É DE TODOS
Na foto: Candidato a vereador Zezé de Nego em Cachoeira do Brumado.

Executivo em relação a qualidade da água da 
cachoeira bem como a revitalização no entorno.

 “Cachoeira do Brumado possui um patrimônio 
de extrema importância na área ecológica e 
turística. Precisamos criar projetos objetivos no 
que diz respeito a preservação do nosso 
patrimônio. É triste ver nossa cachoeira 
sofrendo.” Destaca o candidato a vereador, Zezé 
de Nego.  

  Na última terça-feira 13, o candidato a vereador 
em Mariana, José Jarbas Ramos Filho (MDB), 
afirmou em suas redes sociais que desenvolverá 
uma campanha para a preservação, conservação 
e valorização de um dos maiores patrimônios 
ecológicos e turísticos de Mariana, a Cachoeira 
do Brumado.
  Zezé de Nego tem trabalhado sistematicamente 
durante seu mandato, no sentido de que 
houvesse uma intervenção eficaz do poder 

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: CANDIDATO A 
VEREADOR SÉRGIO ALVARENGA REAFIRMA 

COMPROMISSO DE FISCALIZAR AS AÇÕES 
DO EXECUTIVO

autênticas que atendam as necessidades da 
população. “Mariana é uma cidade com um 
potencial enorme, precisamos rever o modo de 
trabalho de um parlamentar. Estamos 
vivenciando uma situação inimaginável em 
relação à pandemia por este motivo é 
imprescindível que haja um suporte efetivo no 
poder legislativo com uma atuação forte em 
relação a elaboração de leis e a fiscalização 
coesa das ações do Executivo.” Pontua o 
candidato a vereador, Sérgio Alvarenga.     

  No dia 13, de outubro, o candidato a vereador, 
Sérgio Alvarenga (PV), visitou o bairro 
Cabanas em Mariana, cumprindo sua agenda 
de campanha. O Candidato, reforçou seu 
compromisso de campanha em atuar de 
maneira objetiva no que diz respeito a 
fiscalização nas ações de intervenção do 
governo municipal. 
  Sérgio pontuou a necessidade de uma 
fiscalização efetiva em relação a atuação do 
poder Executivo e à importância de criar leis 
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As pessoas que ajudarem neste aspecto serão 
chamadas de “fiscais do desperdício de água”.

A população já pode contribuir denunciando 
casos de infração pelo número 115 ou 3557-9300. 

com o uso contínuo de água ou vazamentos;
*Negligenciar sobre vazamento na rede interna.

  Em tempos de pandemia, a saúde torna-se 
prioridade em todos os lares brasileiros. Frente a 
isso, o SAAE Mariana destaca que ligações 
clandestinas e desperdício de água estão entre os 
problemas mais comuns que afetam a distribuição 
de água e a saúde da população.
  Na realidade, as ligações clandestinas 
prejudicam não só as famílias que agem na 
ilegalidade, bem como, toda a comunidade. “O 
“gato” como é popularmente conhecida a ligação 
clandestina, causa perdas do sistema e prejudica a 
pressão e eficiência do abastecimento para o 
usuário que pagou todas as taxas pelo serviço. 
Desta forma, afeta toda a população pagante que 
tem seu fornecimento afetado pelo mau uso de 
outros”.
Fiscalização na rua
  O SAAE também deverá fazer valer dá 
fiscalização de rua para coibir o desperdício de 
água. Conforme portaria que será publicada, 
constitui desperdício de água regar jardins, lavar 
calçadas, ruas e veículos utilizando mangueira ou 
outro utensílio que permita o escoamento 
contínuo de água. Deixar água correndo 
continuamente pela rua também é motivo de 
multa. 
Quem poderá ser multado 
*Poderá ser multado quem praticar rotinas como 
essas, caracterizadas como desperdício:
*Lavar calçadas com o uso contínuo de água, 
utilizando o esguicho da mangueira como 
vassoura; 
*Lavar veículos automotores com o uso contínuo 
de água, utilizando o esguicho da mangueira 
ininterruptamente sem o auxílio de um recipiente 
d'água; Exceto casos de lava-jatos, que poderão 
ter sistema de redução do consumo ou 
reutilização da água. A adequação destes será 
verificada pelos respectivos licenciamentos 
ambientais;
*Molhar a rua continuamente com esguicho de 
água;
*Manter torneiras, canos, conexões, válvulas, 
caixas-d'água, reservatórios, tubos ou mangueiras 

-Projeto e execução de serviços infraestrutura de TI e 
telecomunicações, rádios de comunicação.
- Projetos de cabeamento estruturado, fibra 
óptica, CFTV.
-Certificado digital

31 3557-326031 3557-3260
Fixo e Whatssap

SAAE APERTA FISCALIZAÇÃO PARA COIBIR DESPERDÍCIO DE ÁGUA  
http://www.saaemariana.mg.gov.br/

FISCALIZAÇÃOFISCALIZAÇÃO
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115

31 3557-9300

‘’Em tempo de pandemia do corona vírus a saúde torna-se prioridade.’’

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: CANDIDATO A
VEREADOR GERSON CUNHA VISITA O 

BAIRRO ROSÁRIO
Candidato realizou agenda de campanha no bairro Rosário, na rua Perimetral Sucupira.

estão sendo executadas e serão entregues pelo 
poder executivo. “Enfrentamos tempos 
difíceis, um rompimento de barragem e à 
pandemia de coronavírus. Mesmo assim, 
conseguimos trabalhar. Criamos leis e fizemos 
muitas indicações que vão de encontro com as 
necessidades de nossa gente. O bairro 
Rosário, por exemplo, recebeu algumas 
intervenções solicitadas por nosso gabinete 
parlamentar. O trabalho não para”. Ressaltou 
o candidato a vereador, Gerson Cunha.

  O candidato a vereador, Gerson Cunha 
(PSD), esteve no bairro Rosário, na noite de 
terça-feira 14, realizando a agenda de 
campanha. Gerson, destacou a necessidade de 
ter uma câmara participativa e em seu 
mandato reforçou a necessidade de ouvir 
atentamente os anseios da população, 
atendendo várias demandas do bairro.
  Gerson afirmou que dará sequência nos 
trabalhos realizados em seu gabinete e 
reforçou que todas as solicitações do bairro 

incentivo para desenvolvimento acadêmico e 
integração de toda a rede de ensino de Ouro Preto 
e a comunidade.
Implantaremos ações para abrir as escolas nos 
finais de semana para integração entre escola e 
família, com atividades culturais, sociais e 
esportivas.
Implantaremos ações para fornecimento 
uniformes e materiais escolares completos a todos 
os alunos da Rede Pública Municipal.
Criaremos um programa de internet gratuita em 
diversos espaços de uso coletivo, com cobertura 
na sede, nos distritos e nos subdistritos.
Ampliaremos as ações de fortalecimentos do(s) 
pré-vestibular(es) para as pessoas de baixa renda.
Implantaremos ações para estabelecer parcerias 
com o IFMG e UFOP para implementação 
programas educacionais especiais e de extensão.
Implantaremos ações para o fortalecimento dos 
programas de formação continuada para 
professores da rede municipal.

programa municipal para implantação em ouro 
preto de faculdades particulares através de PPP 
(parceria público privada).
Criaremos bolsas para custear o transporte dos 
alunos de baixa renda, residentes em Ouro Preto 
que estudam em outros municípios, programa este 
já existente no município de Itabirito.
Buscaremos entendimento entre a Prefeitura e os 
padres salesianos, através
de PPP (parceria público privada) para dar uma 
destinação acadêmica e/ou turística ao antigo 
colégio dom Bosco.
Transformaremos o projeto educação patrimonial 
num departamento ligado à secretaria de 
educação, que terá, dentre outras atribuições 
difundir a história de Ouro Preto na rede pública 
municipal, bem como levar o conhecimento de 
nossa história a todos os ouro-pretanos através de 
projetos de cooperações com a sociedade civil, 
iniciativa privada e instituições públicas.
Resgataremos as feiras e gincanas escolares como 

municipal.
É sabido que vários(as) ouro-pretanos(as) 
cursam faculdade em outras cidades e acabam 
deixando seus cursos por falta de recursos 
financeiros. Neste sentido, criaremos um 

Criaremos um plano de ampliação e construção 
de creches na sede e nos Distritos de Ouro Preto.
Criaremos um grupo de trabalho para apresentar 
um estudo de viabilidade para se implantar as 
escolas de tempo integral na rede de ensino 

@jornalpanetus Conra o plano de governo na área da saúde da coligação “Com a Força do Coração”@jornalpanetus

ELEIÇÕES 2020 OURO PRETO: COLIGAÇÃO “COM A FORÇA DO 
CORAÇÃO” DESTACA IMPORTÂNCIA DA EDUCAÇÃO NO MUNICÍPIO

Plano de governo do candidato a prefeito, Zé Leandro, divulgado no TSE.
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Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 
Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

@jornalpanetus

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: PLANO DE GOVERNO DO “REDE 
SUSTENTABILIDADE: MUDANÇA, VERDADE E TRANSPARÊNCIA” NO SETOR

CULTURAL, AMBIENTAL E ECONÔMICO
Plano de governo do candidato a prefeito, Chico Veterinário, no setor Cultural, Econômico e Ambiental.

voltados aos casarios e templos barrocos. 
Detentora de arquitetura ainda preservada, 
Mariana atrai pesquisadores e turistas de todas as 
partes do Brasil e do exterior. Nos últimos anos, 
programas de recuperação arquitetônica e 
artística estão sendo desenvolvidos, fato este, 
que a torna cada vez mais atrativa ao turismo. A 
pintura e a escultura também possuem 
reconhecimento internacional. Nos distritos são 
reconhecidas as atividades de confecção de 
panelas de pedra sabão e, de forma menos 
expressiva, bordados de crochê e acessórios em 
lã. A religiosidade é bastante característica em 
muitos distritos, um valor cultural ainda pouco 
explorado para o turismo, bem como a riqueza 
gastronômica.

pode ser considerado uma fonte de emprego 
local, embora a Prefeitura Municipal empregue 
um contingente considerável de pessoas. A 
agropecuária é ainda incipiente e em grande parte 
não possui incentivo ou fiscalização adequados, 
como no caso da pecuária bovina de leite e corte. 
Grande base da atividade rural é restrita à 
produção de carvão vegetal, nem sendo de 
floresta plantada. Grande parte de sua produção 
rural possui deficiências tecnológicas e de 
assistência técnica. Uma fonte potencial ainda 
pouco explorada no município é o turismo, 
embora Mariana careça de infraestrutura e 
serviços para atendimento satisfatório ao turista. 
  Características Culturais: em virtude de sua 
origem, os aspectos históricos e culturais estão 

  Mariana foi fundada em 16 de julho de 1696, às 
margens do Ribeirão do Carmo, por bandeirantes 
paulistas vindos de Taubaté (SP). Em 08 de abril 
de 1711 o povoado foi elevado à categoria de Vila 
Real de Nossa Senhora do Carmo. Pela carta régia 
de 23 de abril de 1745, elevou-se à categoria de 
cidade, passando a denominar-se Mariana, em 
homenagem à Rainha D. Maria Ana D'Áustria, 
esposa de D. João V. Em 06 de julho de 1945, pelo 
decreto-lei nº 7.713, tornou-se Monumento 
Nacional. 
  Características Econômicas: A principal fonte de 
arrecadação municipal é advinda principal e 
diretamente de contribuições da mineração 
(CFEM) de empresas mineradoras de grande 
porte (CVRD e Samarco). O comércio também 

@jornalpanetus

CENIBRA DIVULGA EDITAL DE PROJETOS INCENTIVADOS
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

  A habilitação, a pré-seleção e a classificação das 
propostas submetidas, bem como a definição do 
montante a ser aportado, são de responsabilidade 
da CENIBRA, que se reserva no direito de apoiar o 
valor total ou parcial dos projetos selecionados.
 As inscrições se encerram no dia 30 deste mês. O 
resultado será divulgado a partir do dia 7 de 
dezembro. Após a divulgação, havendo aprovação 
e liberação do aporte financeiro, a equipe técnica da 
CENIBRA entrará em contato com o responsável 
pelo projeto. Para mais informações, acesse o edital 
em: 
h t t p s : / / w w w . c e n i b r a . c o m . b r / w p -
content/uploads/2020/10/edital_cenibra_2020.pdf .

anexar todos os documentos solicitados pelo edital, 
sob pena de ser eliminado do processo em caso de 
descumprimento.
  Os recursos financeiros a serem aportados pela 
CENIBRA serão originados de incentivos fiscais, 
por meio das leis federais: Incentivo à Cultura (Lei 
nº 8.313 de 1991); Incentivo ao Esporte (Lei nº 
11.438 de 2006); Programa Nacional de Apoio à 
Atenção Oncológica (PRONON) e Programa 
Nacional de Apoio à Atenção da Saúde da Pessoa 
com Deficiência (PRONAS/PCD) (Lei nº 12.715 
de 2012); Fundo Especial para a Infância e 
Adolescência (Lei nº 8.069 de 1990); Fundo 
Nacional do Idoso (Lei nº 12.213 de 2010).

que foi aprovado.
De acordo com as regras do edital, uma das linhas 
temáticas a seguir devem ser foco principal do 
projeto: cultura; esporte; promoção da saúde; 
qualificação profissional; geração de renda; 
educação, formação e informação; inclusão social; 
prática ambiental e ecológica; promoção da 
qualidade de vida para a infância e adolescência; 
promoção da qualidade de vida para o idoso.
  As inscrições são gratuitas e serão realizadas 
eletronicamente, mediante o preenchimento do 
formulário disponibilizado na seção “Solicitação” 
do Fale Conosco da CENIBRA, disponíveis em 
faleconosco.cenibra.com.br. O proponente deve 

   Estão abertas as inscrições para participação no 
Edital de Projetos Incentivados da CENIBRA, 
iniciativa que permite a promotores de projetos 
socioculturais, esportivos e de saúde captarem 
recursos da Empresa via leis de incentivo. O 
objetivo é melhorar a qualidade de vida das 
comunidades localizadas nos 54 municípios da 
área de atuação da CENIBRA.
 Podem participar do processo seletivo pessoas 
jurídicas sem fins lucrativos e pessoas físicas que 
possuam projeto aprovado em leis de incentivo 
fiscal e publicado no Diário Oficial da União. O 
projeto deve ser realizado de acordo com a 
legislação pertinente à lei de incentivo fiscal em 
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Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

@jornalpanetus

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: COLIGAÇÃO “AVANÇA MARIANA” APRESENTA
PROJETO EM RELAÇÃO A EDUCAÇÃO NA CIDADE DE MARIANA

Plano de governo do candidato a prefeito, Celso Cota, destacando a Educação em Mariana.

Fomentação de ações para tornar a “Casa do Professor” 
um centro de referência e apoio para os profissionais da 
educação.
Ampliação, adequação e melhorias no transporte 
escolar.
Fortalecimento do Programa Saúde na escola.
Fortalecimento dos Conselhos vinculados à Educação.

demanda local.
Fomentar parceria com UFOP e o IFMG para prover 
cursos voltados para a realidade local.
Promover acessibilidade ao Ensino do Superior à 
Distância aos alunos da zona rural.
Manutenção do cursinho preparatório para o Enem, 
destinados aos alunos da rede pública.

série dos Anos Finais do Ensino Fundamental.
Fortalecimento e Implantação Projeto Político 
Pedagógico nas escolas municipais.
Retomadas das equipes de Intervenção Pedagógica nas 
escolas.
Dinamização de ações e estratégias para melhorar o 
IDEB do município.
Fortalecimento das bibliotecas escolares com 
renovação do acervo li terário,  mobiliário, 
equipamentos e criação de biblioteca digital.
Reestruturação curricular, ampliação e melhorias na 
infraestrutura do Tempo Integral.
Elaboração e organização da proposta pedagógica das 
escolas do campo.
Democratização da Gestão Escolar – Meta 19 do Plano 
Municipal de Educação.
Valorização dos profissionais da Educação.
Implantação de recurso financeiro diretamente na 
escola.
Implantação de um programa de Educação Básica 
articulada com a Educação Profissional, através de 
parcerias com o SENAI, SESC, SESI, SENAC e as 
empresas locais.
Reestruturar o Centro Vocacional Tecnológico 
promovendo cursos de capacitação de acordo com a 

Criação de um Programa de Inclusão e Atendimento 
Educacional Especializado Multidisciplinar em 
parceria com a Secretaria de Saúde e Desenvolvimento 
Social, a fim de acompanhar o desenvolvimento dos 
alunos da Educação Especial.  
Fortalecimento de parcerias com instituições públicas e 
privadas para fomentar a inclusão nas escolas.
Implantação das Tecnologias de Informação e 
Comunicação –TIC's nas escolas como parte do projeto 
pedagógico e adequação da infraestrutura para o uso 
das mesmas.
Implantação de salas de recursos para Educação 
Infantil.
Ampliação do número de vagas nas creches e pré-
escolas para atender o percentual da necessidade local e 
do Plano Municipal de Educação.
Criação de uma escola referência de Educação Infantil.
Implantação de uma escola de Educação Infantil no 
bairro Cabanas.
Melhorias na infraestrutura das escolas e CEMEI's, 
visando acessibilidade em todos os espaços.
Fortalecimento do trabalho com língua estrangeira nas 
escolas com aquisição de materiais didáticos e criação 
de salas temáticas.
Implantação de projeto para corrigir distorção idade-
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aos turistas e a população em geral como por 
exemplo restaurantes, hotéis, pousadas, 
comércio em geral.
- Apoio a criação de empreendimentos 
destinados a atendimento ao turista e a 
população em geral como por exemplo 
restaurantes, hotéis, pousadas, comércio em 
geral.
- Revisão da agenda de eventos municipais 
com foco principal em eventos turísticos e 
tradicionais da cidade;
- Criação do programa Mariana Viva com 
intuito de divulgação do circuito turístico de 
Mariana em níveis estaduais, nacionais e 
internacionais e desenvolver parcerias junto a 
agências de turismo nacionais e 
internacionais;
- Apoiar e incentivar a estruturação e 
manutenção das bandas de música do 
município;
- Apoiar e incentivar a estruturação e 
manutenção dos grupos folclóricos e artísticos 
do município.
- Criação do parque de eventos do município.
- Criar o encontro nacional de bandas 
tradicionais no município;
- Resgatar os eventos e tradições culturais do 
município;
- Fomentar o turismo religioso;
- Criar parceria junto aos profissionais e 
mestres em restauro, mestres artesãos e 
artistas marianenses em geral de programas de 
formação de mão de obra especializada e de 
novos mestres e artistas no município;

- Criar o banco de dados do turismo do 
município em parceria com o empresariado e 
profissionais ligados ao setor para 
identificação da situação e desenvolvimento 
de ações e metas para aumento do fluxo de 
turistas.
- Criar projeto de ambientação do município 
incluindo espaços públicos, áreas de 
preservação e de turismo de aventura e lazer 
criando assim diversificação de atrativos na 
cidade.
- Implantação definitiva do parque 
arqueológico do gogo;
- Criação do circuito turístico de Mariana 
incluindo as diversas atrações do município;
- Criar intercâmbio com cidades turísticas no 
Brasil e no exterior com intuito de buscar 
experiências e parcerias para o 
desenvolvimento turístico;
- Fomentar o turismo esportivo no município 
através de eventos nacionais e
Internacionais já existentes e da criação de 
novos roteiros de turismo esportivo;
- Contratação, treinamento e capacitação de 
guias turísticos para atendimento ao visitante 
incluindo cursos de línguas estrangeiras;
- Criação do departamento de divulgação 
turística com o objetivo de manter contato 
constante com agências de viagens, 
participação em feiras e demais eventos 
objetivando o aumento do fluxo de turistas no 
município;
- Criação de cursos de capacitação a 
empreendimentos destinados a atendimento 

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: COLIGAÇÃO “A MUDANÇA É AGORA” DESTACA 
EM SEU PLANO DE GOVERNO AS AÇÕES NO SETOR DO TURISMO E CULTURA

Plano de Governo do candidato a prefeito, Bruno Mól, em relação ao Turismo e Cultura.
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@jornalpanetus Quase uma década para a realização de um sonho comunitário universitário. Indicação partiu do vereador Juliano Duarte.Facebook: Jornal Panetu’s  - Site: www.jornalpanetus.com.brDra.Flávia Regina - OAB-187880

quantitativo de representação feminina. Também 
é significativa a tomada de posição das mesmas 
visto que são marcadas pela sensibilidade 
feminina o que lhe dão ampla visibilidade de 
problemáticas muitas vezes diferenciadas da 
visão masculina como lhe próprio no ser 
humano.
 Há uma revolução na questão da mulher ainda 
acontecendo. Um fervedouro de ideias para 
serem colocadas em prática. Ninguém quer mais 
a reprodução autoritária, centralizadora e 
dominadora e patriarcal de exercer o poder. O 
cidadão(a) cansou se de ser passivo e para as 
ações afirmativas realmente aconteçam é preciso 
que estejam presentes nos embates políticos e 
dessa forma não haja exclusão ou flagrantes 
resistências de partidos e da mídia ao negarem 
seus espaços. Que espaços e direitos caminhem 
juntos!

 No Brasil, a ONU Mulheres apoia a participação 
política em todos os espaços de poder, formais ou 
não formais;  garantindo diversidade e 
fortalecimento de mulheres negras, indígenas, 
rurais, jovens de forma a se organizarem em 
enfrentamentos contra a violência, a segurança e 
aos conhecimentos tradicionais. É preciso 
fortalecer suas militâncias para debates e 
decisões. Relegadas no passado ao mero 
cotidiano de criar filhos, e o encostar da “barriga 
no fogão” cortam mais uma vez nesse momento 
laços patriarcais para se sentirem fortes e 
empoderadas.
A ONU Mulheres também apoia as bissexuais, 
trans e lésbicas para dar fim à opressão e 
discriminação.
 Hoje além da luta pelo espaço do poder 
legislativo outras lutas por nível de paridade, no 
Executivo e no Judiciário e no bojo dessa 
paridade elas querem também cargos de chefia. 
Parlamentares eleitas têm criado em seus 
partidos núcleos de estudos, seminários, debates 
e influenciado para melhorias de coordenações e 
articulações para melhorar o qualitativo e o 

 Querem cala-las de alguma forma: Alteraram o 
tom de voz, sinal riste, chamadas de loucas, 
cerceadas em suas escolhas, manipuladas pela 
mentira, vigiadas, todas as formas opressivas que 
tanto fazem mal precisam do apoio feminino. 
Todos têm como colaborar e esta eleição para 
cidade de Mariana lança várias candidatas 
femininas. A escolha é sua mas neste momento 
deve tornar-se reflexiva.
 Devido à exclusão histórica das mulheres na 
política ainda se reverbera no presente. As 
mesmas precisam de voz ativa. O Brasil ocupa o 
terceiro lugar em menor representação de 
mulheres na política de toda América Latina. Em 
um cenário brasileiro onde 51% são mulheres 
chegou a hora de valorizá-las para não deixar às 
margens dos processos de políticas públicas, 
embora existam cotas eleitorais e entende-se que 
o engajamento das mulheres levarão um pensar 
mais abrangente em torno de questões femininas 
pois são elas que sentem na pele determinados 
preconceitos. Sendo assim não só o TSE como a 
ONU Mulheres criam cada vez mais espaços a 
serem preenchidos.

  Quando o mundo demonstra claramente que a 
misoginia (desprezo de mulheres), o racismo e 
preconceitos em várias formas são ainda temas a 
serem trabalhados no campo educacional para 
formação de cidadania, respeito mútuo;  
notamos várias pessoas ainda em despreparo.
 São falas, são posts altamente grosseiros e 
abusivos. Para tanto, o TSE vem cada vez mais 
incentivando o papel da mulher na política. Esse 
papel precisa ser cada vez mais preponderante. 
Com o aumento assustador de violência 
doméstica, tanto a física quanto a verbal um sinal 
vermelho se acende.
 O CNJ, a AMB e a Câmara de Deputados com o 
setor farmacêutico estimulam as mulheres a 
utilizarem um “X” na mão como forma de 
denunciar um acender de luz como forma de 
pedir socorro.
Com a Campanha “mais mulheres na política” “a 
gente pode, a gente precisa”, o TSE incentiva ao 
aumento das mesmas de forma que seja bom para 
toda a sociedade. No Brasil, apenas 10% dos 
deputados federais são mulheres e precisamos 
elucidar nuances ainda questionáveis.
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Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

Eletrônica

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro
Telefone:(31) 35582072

Qualidade nos serviços

prestados! Pontualidade no prazo! 

Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! 
Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!

GONÇALVES CENTER

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

medida que conhecemos algumas emoções, passamos 
a ter um grande medo de tê-las novamente no rol de 
nossas histórias pessoais. Temo a paralisia do 
inusitado. Pois parece que à medida em que a vida 
corre, temos cada vez mais, apego pelo conhecido, pelo 
comodismo. E preferimos optar pelo velho, 
abandonando o que poderia ser não somente novo, 
mas, sobretudo, belo, agradável e surpreendente.
 Temo a paralisia da admiração.   Pois parece que à 
medida que o tempo passa, o tempo consumido pelos 
nossos trabalhos, estudos e compromissos banaliza 
cada vez mais o "Bom dia!", o almoço com alguém 
querido ou o olhar feliz do cachorro que vê o dono 
adentrar pela cancela.
 Temo, acima de tudo, encontrar-me, de repente, com 
os anjinhos agostinianos sem ter aprendido seus 
passos.

"Ser humano, aprenda a dançar! Senão, os anjos do céu 
não saberão o que fazer de você." (Santo Agostinho)
A citação de Santo Agostinho, em um dos seus poemas, 
pode ser simplificada em uma palavra: Viva!
  Há dois meses para um novo ano, já começo a refletir 
sobre fatos passados e planos futuros - fatores 
componentes desta "coisa" inexplicável que é viver. E 
sinto ressurgir em mim um medo enorme de ficar 
paralítica. Não do corpo.
Temo a paralisia da coragem. Pois parece que, à 
medida que o tempo passa, vamos tendo cada vez mais, 
menos coragem de arriscar. Temo a paralisia da 
curiosidade. Pois parece que, à medida em que 
crescemos, a criança que quer saber "o que é isso?", 
"por quê?" e que mexe e remexe em tudo o que vê pela 
frente, vai cada vez mais, sendo por nós abandonada.
 Temo a paralisia dos sentimentos. Pois parece que, à 

Jornalista e autora dos livros “As verdades 

que as mulheres não contam” e “ Para alguém 

que amo – mensagens para um pessoal especial.

@priscillaporto
escritora

DANÇAR NESTA VIDA
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@jornalpanetus Conra o plano de governo na área da saúde da coligação “Com a Força do Coração”@jornalpanetus

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: COLIGAÇÃO “MARIANA SOCIALISTA” ENFATIZA 
NO PLANO DE GOVERNO A MORADIA, A PROTEÇÃO SOCIAL E À 

IMPORTÂNCIA DO SANEAMENTO BÁSICO
Plano de governo da candidata à prefeita, Patrícia Ramos.

água e saneamento básico. As grandes mineradoras 
são as maiores consumidoras de água e são as que 
mais agridem a natureza. Enquanto o trabalhador 
sabe pelo seu cotidiano como é difícil ter acesso a 
esses direitos em nossa cidade. Por isso, 
apresentamos um Projeto de Lei Popular “Água É 
Um Direito”, propondo teto de gratuidade e fim do 
TBO, com um SAAE público, sustentado por 
recursos da mineração e com controle da 
população, definindo como área de preservação e 
captação a Mina Del Rey, assim, garantindo que 
todos tenham acesso a esse direito e com 
qualidade. Somado a isso, é necessário ampliar o 
saneamento urbano e rural e preservar nossos 
recursos naturais.

Moradia e proteção social para quem precisa. 
Mariana não contempla a expansão territorial e de 
loteamentos em seu plano municipal. A retenção da 
posse de grandes áreas gera uma mega valorização 
dos imóveis na região, penalizando as famílias 
mais pobres e provocando a marginalização dessas 
pessoas. Por isso, é importantíssimo a expropriação 
dessas grandes áreas para fins sociais e criação de 
um amplo conjunto de moradias populares, 
regularização de todas as ocupações (invasões), 
isenção de IPTU para famílias de renda até 2 
salários mínimos. Combinado a isso, ampliar os 
serviços de proteção social, criando lavandeiras 
comunitárias e um restaurante popular na cidade.
  Em defesa do meio ambiente e acesso universal a 

@jornalpanetus

levantamento e auditoria do patrimônio atual. 
Organizar e informatizar as unidades de farmácias 
públicas existentes, para melhoria do serviço. 
Garantir a qualidade e quantidade de medicamentos, 
com distribuição justa e racional. Incentivar 
programas de aleitamento materno. Combater às 
carências nutricionais. Criar Clínica da Mulher. Com 
prevenção do câncer de mama e do câncer de colo de 
útero, programa de Humanização do Pré-Natal, Parto 
e Nascimento, programa de Saúde Reprodutiva 
(planejamento familiar orientado). 
  Atenção à saúde do idoso por meio de programas 
como o RECRIAVIDA, com promoção de 
envelhecimento ativo e saudável, preservando a 
autonomia e a independência física e psíquica. 
Proteger a saúde da pessoa com necessidades 
especiais, promovendo das condições para habilitar e 
integrar a pessoa com deficiência ao convívio social, 
escolar e laboral. Garantir de atendimento na saúde 
mental em todos os níveis. Implantação do plantão 
odontológico de urgência 24 horas. Melhorar as 
instalações do centro odontológico.

  Contratar mais médicos especialistas como 
ginecologista,  oftalmologista,  pediatra, 
dermatologista. Implantar a tecnologia para a 
marcação das consultas por meio da internet; 
Realizar mutirão de oftalmologia para cirurgias. 
Acolher e tratar os dependentes químicos para sua 
reintegração na sociedade, através de programas em 
parceria com o Ministério da Saúde. 
  Aumentar as unidades de PSF – Programa de Saúde 
da Família. Terminar a construção da UPA do São 
Pedro. Equipar tornando-a em um mini hospital, 
como forma de desafogar os atendimentos no 
Hospital Monsenhor Horta. 
Realizar planejamento e aquisição constante de 
medicamentos. Criar de uma unidade para 
atendimento de pequenas urgências que não 
demandam internação ou para procedimentos 
cirúrgicos de porte ambulatorial. Transformar de 
alguns postos de saúde em mini UPA, com 
atendimento 24 horas. Reparar e adequar as 
instalações, com aquisição de material, equipamentos 
e mobiliário para as unidades já existentes, após 

ELEIÇÕES 2020 MARIANA: COLIGAÇÃO
 “GESTÃO, HONESTIDADE E PROGRESSO” 
DESTACA EM SEU PLANO DE GOVERNO 

À ÁREA DA SAÚDE NO MUNICÍPIO.
Plano de governo do candidato a prefeito, Roberto 
Rodrigues, em relação a Saúde.

@jornalpanetus

ELEIÇÕES 2020 OURO PRETO: COLIGAÇÃO “VIVA OURO PRETO” 
DESTACA EM SEU PLANO DE GOVERNO O SANEAMENTO BÁSICO.

Plano de governo do candidato a prefeito, Ângelo Oswaldo, destacando à importância do saneamento básico.

e nos distritos.
Plano de construção de novas ETEs na sede e 
nos distritos. 
Retomar imediatamente a operação da Estação 
de Tratamento de Esgoto do distrito de São 
Bartolomeu, ETE mais próxima da nascente do 
Rio das Velhas, paralisada desde dezembro de 
2019. 
Adotar Programa de Tratamento e Destinação 
de Resíduos Sólidos.  
O Reimplantar o Aterro Controlado de Ouro 
Preto e estabelecer rigoroso programa de metas 
para sua transformação em Aterro Sanitário, no 
mesmo local onde funcionou entre os anos de 
2 0 0 9 / 2 0 1 2  e  f o i  a b a n d o n a d o  p e l a s 
administrações seguintes. o Incentivar e 
investir na organização dos Catadores de 
Materiais Recicláveis em Cooperativas e 
Associações, com apoio para geração de 
trabalho digno para a população de baixa renda 
e contribuição para a minimização dos 
problemas ambientais urbanos associados à 
sobrecarga dos aterros.

  Resolver o problema do abastecimento de 
água, saneamento e lixo O saneamento básico 
é prioridade para o mandato 2021-2024, 
compreendendo a sede, os distritos e os 
subdistritos, hoje, na maioria, sem o 
atendimento mínimo imprescindível. A 
questão da água e do esgoto em Ouro Preto 
tem sido tratada mediante informações 
equivocadas, falsas ideias e oportunismo 
eleitoreiro. Esclarecer esse processo e recriar 
uma política pública municipal de saneamento 
básico torna-se prioridade para o mandato 
2021-2024. É preciso romper o atual impasse 
no setor, criado com o fim do SEMAE e a 
terceirização dos serviços, com resultado 
altamente oneroso para a Prefeitura e para os 
usuários do sistema. Trata-se de aprimorar e 
levar justiça tarifária ao Sistema de 
Saneamento Básico e Abastecimento de 
Água. 
Aprimorar o Sistema de Saneamento Básico e 
Abastecimento de Água. 
Garantir água de qualidade para todos, na sede 
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facebook.com/JornalPanetus

Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Faça seu pedido: (31) 3558-1031 / (31) 3557-4498Faça seu pedido: (31) 3558-1031 / (31) 3557-4498

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Telefone: (31) 3558-4040

Oi pessoal! Tudo bem? Que saudade que eu estava de vocês e de mostrar minha 
coluna social toda semana.. mostrar gente bonita, interessante.. os últimos 6 

meses foram difíceis e ainda estão sendo, porém nós podemos
desanimar, pois tudo isso vai passar.. se Deus quiser!

A vida nos surpreende sempre, esse ano foi de muito aprendizado... vamos manter 
a fé e a cabeça erguida.  Dias melhores vão chegar! Ah.. não esquecendo que 

toda sexta-feira temos o meu novo quadro ‘’frente a frente com Lê Aguilar’’ em 
nossa TV Panetu’s!

Dia 14 foi aniversário de Romildo e sua esposa Kenny Murta
deseja toda felicidade do mundo!

Fabíola em um foto descontraída com seu lho mais velho!

Felicidades a aniversariante do mês! Valéria Borges!

Dia 12  foi aniversário do melhor pai do mundo! Parabéns papai Angelo, que Deus te dê muita saúde!

Leticia e Warley curtindo o feriado em Cabo Frio! Nossa maravilhosa empresária Daviane Arcebispo!

Aniversariantes, empresários, só gente bonita e bacana na nossa coluna social da semana!


